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М А Ш И Н И С Т  Т Р У Б О У К Л А Д Ч И К А  К. И . Ш А Й Х У Т Д И Н О В  Р А Б О Т А Е Т  Н А  С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В Е  Г А З О П Р О В О Д А  Н И Ж Н Е В А Р Т О В С К  — Т О М С К  — К У ЗБ А С С . В О С Е М Ь  Л Е Т  ОН С Т Р О И Т  Т Р У Б О П Р О В О Д Ы  В С Т Р О И Т Е Л Ь Н О М  У П Р А В Л Е Н И И  № 3 Т Р Е С Т А  « Т О М С К Г А З С Т Р О И » . З А  С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В О  Н ЕФ Т ЕП Р О В О Д А  А Л Е К С А Н Д Р О В С К О Е  — Т О М С К  - -  А Н Ж Е Р О -С У Д Ж Е Н С К  Н А Г Р А Ж Д Е Н  М Е Д А Л Ь Ю  « З А  Т Р У Д О В У Ю  Д О Б Л Е С Т Ь » . О ТЛ И ЧН О  Т Р У Д И Т С Я  М Е Х А Н И З А Т О Р  И Н А  Н О В О Й  Т Р А С С Е .Фото Е. Лисицына.
К  весне —  
во всеоружии

О б щ и м и
у с и л и я м иВ хозяйствах Шегарского района завершаются последние приготовления к весенним полевым работам. Наряду с колхозниками и коллективами совхозов к этой важнейшей сельскохозяйственной кампаний готовятся и на предприятиях районного центра.Весна прибавила заботавтотранспортникам Мельни- ковского специализированного отделения «Сельхозтехники». Они спешат по зимней дороге вывезти до начала полевых работ возможно больше органических удобрений. Часть машин ежедневно уходит в рейс за минеральными удобрениями. Особенно отличается на этой работе шофер М. А . Бондарев. На своем ЗИЛе с прицепом он ежедневно доставляет в хозяйства свыше . 10 тонн минеральных удобрений. В общей, сложности за март он уже вывез их более 300 тонн при задании 
225Свой вклад в подготовку к весне внесли и работники Шегарского хлебоприемного пункта. Взяв обязательство подработать и отгрузить колхозам и совхозам области более двух с половиной тысяч тонн семян, они сдержали слово. Хорошо потрудились на этой работе механизаторы И. Шундеров, А . Пестрецов, рабочие Г . Янова, Г. Тимофеева и другие.В хозяйствах района готовятся к заключительной взаимопроверке готовности к полевым работам.

П. А Н Д Р Е Е В А .

ГОТОВНОСТЬ?
НЕПОЛНАЯЗемледельцы колхоза имени Жданова Зырянского района славятся как мастера высоких урожаев. Один из секретов успеха — ежа тые сроки нолевых работ строгое соблюдение правил агротехники.Сейчас здесь завершаются последние приготовления к весенним полевым работам. Обязательство высокое— получить в среднем по 20 центнеров зерна с гектара.Семян в достатке, с осени они подработаны я доведены до необходимой кондиция. Большая забота проявлена о дальнейшем повышении плодородия земли— на поля вывезено свыше 10 тысяч тонн органических удобрений. Составлен рабочий план полевых работ, разработаны графики, доведены задания каждому механизатору.Техника в колхозе отремонтирована, однако комиссия, проверявшая готовность к севу, сделала серьезное замечание главному инженеру хозяйства Р . А . Ко- нюкову: отремонтированные сеялки и культиваторы не отрегулированы, не начато комплектование агрегатов. Обнаружены недостатки ремонта некоторых сельхозмашин.О готовности к выезду в поле здесь еще говорить рано. А  весна торопит...

Г. ГОВОРО В.Зы рянский район.

СООБЩ АЮ Т РАБКОРОВСКИЕ ПОСТЫ

С о  строительства

школы на К аш таке МОЖНО
РАБОТАТЬ

Месяц назад наш а газета  объявила, что  берет под 
роль работу по методу Злобина б ригад ы  И. П. З ахаре н ко ва , 
котора я  ведет строительство  ш ко л ы  на К а ш та ке . В статье  «Об 
одной подписи», о п уб л и кован н ой  в газете  5 марта, го во р и 
лось о неуряд иц ах , в о з н и кш и х  в самом, начале работы  по -но 
вом у. Р уковод ители  СУ-11 и треста  «Т ом скж и л стр ои»  по ка  что 
не ответили  на кр и ти ч е ско е  вы ступл е ни е  га зе ты .

Сегодня мы пуб л икуе м  сообщ ение членов р а б ко р о в ско го  по
ста, о р га н и зо в а н н о го  на этом объекте . Что изм енилось  на 
стр о й ке  за месяц?В основном дела на объекте идут неплохо. Это и каждому видно: за месяц выложила почти два этажа первого корпуса (классный блок) и сделали «нуль» на третьем корпусе (спортзал, актовый зал, столовая и т. д.). Это немало, но это, если говорить, и не много. Бригада могла бы сделать гораздо больше, она может работать лучше.Те неурядицы, которые были в начале, вроде бы устранены. В конторе пересчитали сложность и объем кладки. И, хотя не все расчеты полностью закончены, бригада подписала договор с администрацией управления. Мы готовы работать по-ударному и сдать в назначенный срок объект отделочникам. Верно писал в своей статье «Эффективность, качество — наше общее дело!» рабочий объединения «Сибка- бель» В. Остроухов — все мы отвечаем за то, чтобы

трудиться хорошо, честно. Наша бригада стремится к этому. В день коммунистического субботника будем вести кладку из сэкономленного кирпича, и дали слово выполнить норму на 125 процентов. Причем экономим кирпич,' сохраняя нормы расхода раствора. * А  потребуется около 10 тысяч штук. Экономия достигается за счету бережного отношения к материалам, качественного и более рационального ведения работ. И в этом нам помогает прораб Ю . Г. Редькин, который имеет опыт строительства школьных зданий.Но то, что бригада работает хорошо, иногда поворачивается чуть ли не против нее. Вот последний случай: бригаду на целый день сорвали с объекта: Шли бы у нас дела плохо— никто бы, наверное, не стал нас переводить на другой объект. А  тут получилось так: приехал 26 марта на объект началь

ник управления А . Н . Груз- денко и неожиданно объявил: завтра бригада будет работать на 11-м доме по Иркутскому тракту.Руководителей управления понять, конечно, можно. , На одиннадцатом доме'положение оказалось действительно скверное. Туда пришли отделочники, а фронта работ нет. Хотя дом-то выстроен, но построен с явным браком: потрескались, перекосились гипсолитовые перегородки. Их надо выламывать и делать кирпичные. И управление в пожарном порядке перебросило на эти переделки три бригады каменщиков, в том числе и нашу. Каждой бригаде — два подъезда. С первого до пятого этажа. И кирпичи надо таскать вручную. В копеечку все это влетит управлению!Кроме того, мы на своем объекте потеряли целый день! А  ведь для нас каждый час дорог —- работаем по бригадному подряду! И хотя все говорят, что бригада, работающая по методу Злобина, — хозяин на своем объекте, но какие же мы хозяева, если нас могут перебросить куда и когда угодно? Хорошо, если это только один раз, а вдруг руководителям управления понравится таким образом затыкать дыры на срывающихся объектах и дальше? В таких условиях трудно бороться за дисциплину и хорошее настроение в бригаде.
П. С А Р А Н Ц Е В , 

заместитель бригадива;
А . СА З А Н О В , 

каменщик.

С о  строительства

гормолзавода ЕСЛИ БЫ 
НЕ П О Д В О Д И Л И  М Е Х А Н И З М Ы

На строительстве ко р п усо в  нового  горм олзавода, ноторы й 
долж ен бы ть  введен в э ксп л уа та ц и ю  в будущ ем году, о р ган и - 
•зован р а б ко р о вски й  пост в составе: Л . П. Б а р ы ш н и ко в  — бри
га д ир  ка м е н щ и ко в , д еп утат  К ировсн ого  р а йо нн ого  С °вета де
пута то в  труд я щ и хся , В. К. М а ркин , ко м м ун и ст , б р игад и р  ко м п 
лексной  бр игад ы , А. Ф . Б и тю ц ки х  -  пл о тн и к-б е то н щ и к , А . А . 
Б ерезовский  — канд ид ат в члены КПСС, ка м е н щ и к .Многие из нас работают на строительстве гормолзавода с самого его начала. Все строители хорошо понимают, как эта стройка важна для города. И мы все делаем для того, чтобы в намеченный срок ввести объект в эксплуатацию. Работа в'основном ладится. Но она могла бы идти еще лучше, если бы ее ничто не сдерживало. Бывает, например, что каменщики до одиннад- цатй часов сидят в ожидании раствора, хотя по заявке он должен поступить на объект с 7 до .8 часов утра. Нет металла, нет облицовочного кирпича, и закончить кладку стен основного корпуса каменщики не могут вот уже два месяца, хотя дел осталось совсем пустяк.В этом году на строительстве гормолзавода предстоит выполнить огромный объем работ — на 1 миллион 700 тысяч рублей. В первом же квартале освоено

где-то около 220 тысяч. Это меньше того, что планировалось сначала — 300 тысяч. Значит, строители план по освоению не выполнили? Однако как бить тревогу, если и этот план в последних числах марта был снижен до 210 тысяч рублей. И получается, что вроде бы на объекте дела идут 'неплохо. Но мы-то знаем, что это не так. Пора, например, в корпуса заходить отделочникам и производить штукатурку. Но для этого сначала нужно провести в помещение тепло. А  сделать это нельзя, так как нет труб. Получается замкнутый круг.Но чаще всего работу приходится останавливать из-за того, что выходят из строя механизмы. Много возни с компрессорной установкой. Она еле^еле  ̂ дышит. А  хороший отбойный молоток — это прямо-таки целая проблема на земляных работах. Вообще техники на объекте мало. Кран, например.

один. Конечно, его недостаточно для четырех бригад. Гоняем из одной в другую. И если .он у каменщиков, значит, простаивают бетонщики. И наоборот. На стройке трудятся люди, которые умеют все делать, они сразу и арматурщики, и плотники, и бетонщики, и сварщики. Но не все и им под силу, не выкинешь ведь из четырехметровой траншеи мерзлые глыбы одними руками. Руководителям и управления механизации, и нашего треста надо все-таки серьезнее решать вопросы механизации строительных работ.От всего этого прямо зависит качество строительства. Мы согласны с выводами, которые сделал ^рабочий объединения «Сибкабель» В. Остроухов в своей статье «Эффективность, качество наше общее дело!». Действительно, дело общее! Оно зависит, если говорить о стройке, и от тех, кто изготавливает и поставляет нам материалы, и от тех, кто обслуживает механизмы, ну и, конечно, от нашего отношения к делу.Все мы поддержали инициативу бригады делегата X X V  съезда К П С С  М. Б. Сироткиной о пяти ударных вахтах в честь 106-й годовщины со дня рождения В. И. Ленина. И  17 апреля как один выйдем на коммунистический субботник и постараемся в полтора-два раза перевыполнить нормы выработки.
Л. БА РЫ Ш Н И К О В,

В. М А РК И Н ,
А . БИ ТЮ ЦКИХ,

А  Б Е Р ЕЗО В СК И Й ,СУ-4 треста «Томскпром- строй».

Всесоюзное комсомольское 
с о б р а н и е

Как уже сообщалось, 
по решению ЦК В Л КСМ  
со 2 по 10 апреля 1976 
года повсеместно будет 
проходить Всесоюзное 
комсомольское собрание, 
на котором юноши и де
вушки обсудят итоги 
X X V  съезда К П С С  и оп
ределят конкретные за
дачи по выполнению его 
решений.

Наш корреспондент 
попросил секретаря парт
кома Томского ордена 
Октябрьской Революции 
манометрового завода 
В. И. А В С Ю К А  расска
зать, как партийный ко
митет предприятия помо
гает заводской комсомо
лии в подготовке и про
ведении Всесоюзного со
брания.— На нашем заводе, сказал Владислав Иванович, — Всесоюзное комсомольское собрание будет проходить 7 апреля по цехам и отделам. За каждой комсомольской организацией закреплены члены парткома, начальники цехов и отделов, главные специалисты. Эти товарищи оказывают помощь цеховым комитетам В Л К СМ  в определении конкретных задач, которые вытекают из решений съезда и положений Отчетного доклада Центрального Комитета партии.Делегат X X V  съезда К П С С , Герой Социалистиче ского Труда Э . Б. Быкова будет участвовать в работе комсомольского собрания своего цеха. В этом коллек тиве не решены еще многие вопросы по улучшению качества продукции. Думаю, что комсомольцы цеха поведут активный разговор на эту тему.Наша молодежь воспитывается на славных трудовых традициях. Только за 197о год на заводе родилось четыре патриотических начинания — проведение трудовых ударных вахт, таких, как 30-летию Победы — 3^ударных дней», «40-летию стахановского движения декаду рекордного труда», по достойной встрече X X V  съезда К П С С  и трудовые ударные дни воврем я рабо ты съезда партии. Два из них, посвященные 30-летию Победы и ударной работе в дни съезда, были одобрены на бюро обкома я горкома К П С С . .В этом патриотическом движении активное участие принимают молодые рабочие и инженерно-технические работники. В поддержку инициативы москвичей' провести 17 апреля коммунистический субботник, посвященный дню рождения В. И. Ленина, одной из первых выступила бригада Галины Мезенцевой из цеха № 8, которая награждена Красным знаменем Ц К . В Л К СМ  за успехи во Всесоюзном социалистическом соревновании комсомольско- молодежных коллективов.Комсомольцы и молодежь завода, горячо одобряя решения партийного форума, активно включились в соревнование за выполнение плана четырех месяцев к 22 апреля.В своей повседневной работе по руководству комсомольскими организациями партком уделяет большое внимание пропаганде и изучению Отчетного доклада Ц К  К П С С  X X V  съезду партии и других материалов съезда.Мы уверены, что наша молодежь примет самое активное участие в работе Всесоюзного комсомольского собрания и каждый определит, что такое пятилетка эффективности и качества для него лично, для своего цеха, отдела, службы, для коллектива в целом:

Р еш ения

Ж Ж У  С Ъ Е З Д А  
П А Р Т И И —в жизнь!

ПО РЕШЕНИЮ ОБКОМА КПСС, ОБЛИСПОЛКОМА, ОБЛСОВПРОФА И ОБКОМА ВЛКСМ СЕГОДНЯ НАЧИНАЕТСЯ КОНКУРС МОЛОЧНЫХ ФЕРМ.ЦЕЛЬ КОНКУРСА — ДАЛЬНЕЙШЕЕ РАЗВИТИЕ СОЦИ АЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ РАБОТНИКОВ ЖИВОТНОВОДСТВА ЗА УСПЕШНОЕ ВЫПОЛНЕНИЕ ПЛАНОВ И СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ ПО ПРОИЗВОДСТВУ И ПРОДАЖЕ МОЛОКА ГОСУДАРСТВУ.животноводы
О Б Л А С Т И ! А К Т И В  
Н О  В К Л Ю Ч А Й 
Т Е С Ь  В  К О Н К У Р С  
М О Л О Ч Н Ы Х  Ф Е Р М ,  
Д О Б И В А Й Т Е С Ь  Р О 
С Т А  П Р О И З В О Д С Т 
В А  И  П Р О Д А Ж И  
М О Л О К А  Г О С У 
Д А Р С Т В У !

С Е С С И Я© В Л А С Т Н О Г ОС О В Е Т АВчера состоялась IV  сессия ооласгного Совета депутатов трудящихся.Председателем сессии был избран депутат А . Н. Ди
денко, секретарем —- депутат Л. Ф. Бородулина.^С докладом «О работе местных Советов по ооучению, воспитанию и повышению квалификации молодежи в свете решений X X V  съезда К П С С » выступил председатель облисполкома Н. В. Лукьяненок. Содоклад сделал председатель постоянной депутатской комиссии по делам молодежи депутат В. И. -Зоркальцев.В прениях по докладам выступили делегаты: В. В. Ва
гин — председатель Советского райисполкома, М. В. Нек
расова — аппаратчица газоочистительной станции электролампового завода, Н. Д. Досужев *— начальник областного производственного управления сельского хозяйства, В. в! Лычагин —- генеральный директор производственного объединения «Сибкабель», В. А . Мосенчук — шофер Ергайского леспромхоза, В. С . Шувариков ■ первый секретарь обкома В Л К СМ , Л. М. Егоров ■ председатель Парабельского райисполкома. а также начальник управления профтехобразования В. Г. Гальцев.По обсужденному вопросу принято решение.Областной Совет утвердил В. П. Бомонина начальником управления внутренних дел, Ф. П. Якусевнча — начальником управления бытового обслуживания населения, В. Г. Копылова — начальником управления пищевой промышленности.Членами областного суда избраны Ф. П. Шашков и 
А . Г. Усольцев.

(Подробный отчет о сессии будет опубликован в одном из 
очередных номеров газеты).

iniiiiiiiiiiiHTiiiiiiiiiiiriuiiiinriiiiiiiinniiiiiiiiHiiiiiiimiHininiMiiiiiiniiiiiiiiiiniiiiiiiiniiiinimiiHiiiiniiiniiiinЗА ВЫСОКУЮ ЭФФЕКТИВНОСТЬ ПРОИЗВОДСТВА
ВВ ноябре прошлого года на Лучановеком животноводческом комплексе был построен кормоцех. Разработали его в О П Х  имени Б . Н. Сидоренко сами специалисты, строить помогали рабочие завода «Сиб- электромотор».Что дают , кормосмеся, приготавливаемые в новом цехе? Продуктивность молочного стада в короткое время выросла значительно: суточные надои от коровы с 7,5 килограмма молока поднялись до 8,7, валовый надой увеличился соответственно на 700—-800 килограммов. Как сказал управляющий Лучановским отделением В . А . Красавин, за год животноводы получат от работы кормоцеха 12 тысяч рублей чистой прибыли, а стоимость центнера молока снизится на 1 рубль.Кормосмеси — новый вид комбинированных кормов. Смеси для дойных коров включают силос, сенаж, солому и концентраты. В кормосмеси для сухостойных коров дополняется еще сено.Задание рабочим кормоцеха выдается в зависимости от кормового рациона животных. Каждая дойная корова получает в день 42,5 килогоамма коомосме- си, сухостойная — 32. Для дойных коров в кормосмеси 30 килограммов силоса, для сухостойных — 10.Сенажа тем и другим группам коров закладывается по 10 килограммов.За 8 — 10 минут в цехе приготовляются 4 тонны корма. Этим заняты оператор и два тракториста, обслуживающие грейдерный погрузчик и раздатчик. За сутки можно приготовить около 20 тонн, которых хватит на 1.000—-1.100 ко

ров. На раздачу кормов затрачивается 4 часа. Смесь прямо из цеха с помощью вибротранспортеров подает-, ся в комплекс.— Были случаи, — рассказывают доярки, — когда кормоцех из-за поломки простаивал и мы кормиАи коров, как в овое время, не смесями. Валовый надой снижался - тогда на 200 — 300 килограммов в сутки...До пуска кормоцеха все корма на комплексе раздавались вручную. Сейчас вместо четырех скотников работают два, повысились производительность и общая культура труда.На комплексе проводились опыты по скармливанию кормосмесей, выявлялась зависимость между ними и ростом продуктивности животных. Специалисты сделали вывод о том,,  что переводить животных на новый режим кормления надо постепенно. Для этого в О П Х  разработан специальный график с учетом рационов. Перевод животных на новый режим кормления рассчитан на 10 дней. В первые два дня в рацион каждой коровы включались 30 килограммов кукурузного силоса, 10 — сенажа, 3 — соломы, 2,5 — концентратов, один килограмм травяной муки и 10 килограммов кормосмесей. На третьи сутки из рациона, у-бра- ■ ли 10 килограммов силоса и 500 граммов концентратов, а добавили 10 килограммов кормосмеси.На четвертый день на 5 килограммов была сокращена в рационе доля силоса, на пятый —' еще на пять, но зато на пятый день в рацион добавили 30 килограммов кормосмеси. На шестой день силос вообще убрали из рациона, долю сенажа сократили наполовину, а ко

личество кормосмеси довели до 42 килограммов. Та-' ним кормовой рацион был утвержден.Животноводы намерены добиться, чтобы кормоцех работал круглый год. В этом есть необходимость. Например, много теряется молока при переводе коров со стойлового на пастбищное содержание, потому что в кормовом рационе недостает сухих веществ. Восполнить этот недостаток можно, если приготовлять кормосмеси и летом, включать в них солому, сено и зеленый корм. Летом коровы плохо едят в обычном виде солому и сено, в смеси с зеленой травой эти корма будут охотно поедаться.Специалисты О П Х  намерены организовать приготовление кормосмесей в новом цехе для дойного стада двух комплексов — Лу- чановского и Коларовского. Для этого потребуется двухсменная. работа цеха., а сенажные и силосные траншеи должны быть рядом с Лучаново. Подсчитано, что для двух комплексов нужно в день 36— 40' тысяч килограммов кормосмесей. Заканчивается строительство кормоцеха и в Вершинин- ском отделении, намечено строить цех в Петухове. Оба они. начнут работать с осени нынешнего года.Недавно в Лучановеком отделении побывали делегации работников сельского хозяйства Алтайского края и Новосибирской области. Ждут в О П Х  имени Б . Н. Сидоренко специалистов совхозов и колхозов нашей обла'сти. Много полезного можно позаимствоватьздесь в таком важном деле, как приготовление высокопитательных кормов для молочного животноводства.
В. А Л ЕК СА Н Д Р О В .
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Погрузка — важная фаза ров во многом зависит вы-
лесозаготовительного кон- возка. Экипаж Александра
вейера. От бесперебойной Березина из Катайгинекого
работы челюстных погруз- леспромхоза отличился на
чиков, мастерства операто- предсъездовской вахте. Не-.........................................................
НЕ С Н И Ж А Я  Т Е МПОВ н ° " ь т с е р - ,»  з » ™ .  а » „ -

плохо потрудились операто
ры и в дни ударного месяч
ника.

Н А  СН И М КЕ: оператор 
А . Березин.фото В . Казанцева.

Приятное известие пришло на днях в томскую автоколонну № 1235 из Москвы. Бригаде водителей А р кадия Захаровича присуждено второе классное место в соревновании бригад республиканского Мияистерст- ' ва автомобильного транспорта.Отличных показателей добилась бригада в заверша

ющем году девятой пятилетки. Обязательства перекрыты более чем на 20 процентов. За пять лет перевезено 157 тысяч тонн народнохозяйственных грузов, сделано 4.870 тысяч тонно-километров. Особенно успешно потрудились водители коммунисты Алексей» Панкратов, Сергей Латышев, комсо-

сандр Кириенко.. Не снижая темпов, бригада трудится и в стартовом году десятой . пятилетки. Свое обязательство, которое более чем на четверть превышает плановое задание, она выполняет с честью. На треть перекрыта программа двух месяцев, ударно трудится бригада и в эти дни.
Г. К АЛ А Н Д О , 

экономист томской ав
токолонны № 1235.
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Решения X X V  съезда —  жизнь

Программа
д е й с т в и й- На собрании актива Кри- вошеинской районной партийной организации с докладом «Итоги X X V  съезда К П С С  и задачи районной партийной организации» выступил первый секретарь райкома партии В . И. Никитин. Он подчеркнул, что X X V  съезд партии вошел в жизнь страны съездом великих свершений. Его решения вызвали широкое одобрение и поддержку трудящихся района, новый трудовой и ■ политический подъем,стремление выполнить предначертания партии.Докладчик рассказал о развитии района в минувшей пятилетке. Предприятиями перевыполнен пятилетий план по реализации промышленной продукции. У спешно справились с заданием пятилетки по продаже молока' работники молочнотоварных ферм. Однако район не справился с пятилетней программой по производству и реализации зерна, оказанию бытовых услуг населению. Не выполнено задание и по некоторым важнейшим качественным показателям. Крупнейшее лесозаготовительное предприятие — Ер- гайский леспромхоз— справилось с пятилетним планом по производству деловой древесины и реализации продукции. Но в связи с сокращением и ухудшением лесосырьевой базы это предприятие сегодня работает в трудных условиях. В прошлом году леспромхоз допустил отставание в производстве и реализации продукции, снизил производительность . труда и фондоотдачу, н е ’уложился в плановые по

казатели по себестоимости. Руководству предприятия не удалось сократить непроизводительные расходы и затраты на вспомогательные работы. В нынешнем году вахтовый участок «Кеть» действует н в зимних условиях. Его работа — существенный резерв в выполнении плана заготовок древесины.Среди проблем, требующих немедленного решения, ■— совершенствование работы нижнего склада, улучшение организации ремонта и технического обслуживания машин и механизмов. На повестке дня •— и дальнейшее совершенствование работы укрупненных лесозаготовительных бригад, перевод их на бригадный подряд. Промедление с решением всех этих вопросов еще больше осложнит обстановку в леспромхозе. Необходимо администрации предприятия совместно с объединением «Томлес- пром» выработать план перспективного развития старейшего лесозаготовительного хозяйства области.Выступившие на собрании представители парторганизации Ергайского Л П Х  — его директор А . Д. Макеев и крановщик Красноярского сплавного участка А . М. Былин—подняли важные вопросы развития леспромхоза в десятой пятилетке.В частности, тов. Макеев доложил о тех мероприятиях, которые осуществляются с целью повышения качества выпускаемой продукции и эффективности производства. Тов. Былин вскрыл но

вые резервы эффективности труда. Но их использование тормозится из-за того, что предприятия, обслуживающие леспромхоз, и предприятия-поставщики не выполняют свои обязательства.A . М. Былин резко критиковал Асиновский трактороремонтный завод за низкое качество ремонта техники, а также речное пароходство, которое не вовремя поставляет Красноярскому сплавному участку баржи для отгрузки леса. Например, в прошлом году из-за несвоевременной поставки тоннажа простои составили более 2.500 часов, за это время можно было загрузить лесом 180 барж.Труженики леспромхоза разделяют мнение рабочего объединения «Сибкабель»B. Остроухова, высказанное им в письме «Эффективность и качество — наше общее дело». Качество работы и эффективность производства могут быть обеспечены при четкой организации труда.На собрании придано особое значение проблеме неуклонного подъема седьскохог зяйственного производства.Докладчик и выступившие в прениях секретарь парткома совхоза «Петровский» П. В. Пудов, директор совхоза «Кривошеин- ский» С . И . Морару говорили о результатах первого этапа борьбы, за будущий урожай — подготовке к весеннему севу. По району в марте готовность тракторов, сеялок, плугов, культиваторов к работе на полях составила 82— 93 процента. За

канчивается завоз и обмен семян. Однако в некоторых хозяйствах еще слабо продуманы многие вопросы борь-' бы за урожай. Медленно идет подготовка к протравливанию семян. Большие упущения в учебе механизаторов и политико-воспитательной работе среди них.В марте животноводы молочнотоварных ферм работали успешно и выполнили квартальный план продажи молока государству. Важно как можно лучше завершить стойловый период и обеспечить организованный перевод скота на пастбищное содержание.Участники собрания обсудили вопросы идейного воспитания коммунистов, повышения их активности, боевитости первичных организаций. Подчеркнута необходимость дальнейшего развития критики и самокритики, улучшения руководства органами1 народного контроля, профсоюзами, комсомольскими и другими общественными организациями.Партийные организации района много внимания уделяют работе по укреплению законности и правопорядка. Но не все коллективы добились исполнения комплексного плана, направленного на укрепление дисциплины труда и быта.Решения, которые принял X X V  съезд К П С С , окрыля-' ют и зовут на новые большие свершения на пути строительства коммунизма. Все выступавшие на собрании актива говорили о том, что труженики района горячо и полностью одобряют решения съезда партии.Это одобрение нашло отражение в принятой, резолюции и в письме, направленном Центральному Комитету партии, Генеральному секретарю Ц К  К П С С  товарищу Л. И. Брежневу.В работе собрания актива районной партийной организации принял участие секретарь обкома К П С Ь  А . И. Бортников. Е . Л Е С К И Н .

К Н Е У К Л О Н Н О М У  
ИСПОЛНЕНИЮ

Состоялось собрание партийного актива Первомайского района. С докладом «Итоги X X V  съезда К П С С  и задачи районной партийной организации» выступил первый секретарь райкома партии А . Н. Соколов.Остановившись подробно работе партийного форума страны, докладчик отметил, что он подвел итоги деятельности партии по реализации решений X X IV  съезда, проанализировал' накопленный опыт, рассмотрел и утвердил программу на будущее. Тов. Соколов подчеркнул огромное значение решений партийного съезда для дальнейшего раз-' вития народного хозяйства страны, их плодотворное влияние на, развитие мирового революционного процесса.Решения съезда вызвали горячее одобрение, у всех тружеников района. На прошедших собраниях и митингах рабочие, колхозники, служащие и сельская интеллигенция высказали стремление претворить планы партии в жизнь, развернуть социалистическое соревнование за безусловное выполнение заданий первого года десятой пятилетки.За годы минувшей пятилетки многое сделано в развитии строительства, транспорта, связи и сферы обслуживания района. Возрос материальный уровень трудящихся, на 25 процентов повысилась заработная плата. Почти каждый пятый житель получил новое жилье.Основные фонды государственных предприятий и колхозов увеличились более чем в два раза. Более чем в полтора раза увеличилась энерговооруженность.

За успехи, достигнутые в социалистическом соревновании, многие коллективы отмечены высокими наградами — Красными знаменами и почетными грамотами ЦК К П С С , Совета Министров С С С Р . В Ц С П С  и ЦК В Л К СМ , обкома партии и облисполкома. Среди них — Комсомольский и Первомайский леспромхозы, Чулымский технический участок, колхозы «Первое мая», «Искра» и другие. Около 200 передовиков производства награждены орденами и медалями С С С Р .Вместе с тем докладчик отметил и серьезные недостатки. Промышленныепредприятия района не справились с выполнением пятилетнего плана. Народное хозяйство недополучило почти 700 тысяч кубометров леса.Резко снизили фондоотдачу и не обеспечили запланированных прибылей Комсомольский и Аргат-Юльский леспромхозы. В коллективах большинства предприятий не достигли запланированного уровня производительности труда. Все еще велики потери рабочего времени.Много нерешенных вопросов и в сельском хозяйстве. В ряде хозяйств низка культура земледелия, недостаточно эффективно ведется работа по повышению урожайности зерновых культур, естественных и многолетних трав, по сохранности поголовья скота. Колхозы «Заря», «Рассвет» не выполнили пятилетнее задание по продаже мяса и молока государству.Нам необходимо, заметил тов. Соколов, в ближайшее время завершить реконструкцию "леспромхозов, обес

печить более полное использование производственных мощностей. Следует настойчиво работать над совершенствованием технологии крупнобригадного и вахтового методов лесозаготовок, смелее внедрять многосменный режим работы автотранспорта. Сельским строителям предстоит выполнить большой объем строительно-монтажных работ, провести реконструкцию ферм с учетом полной механизации трудоемких процессов.Как отметил докладчик, в районе имеются все возможности увеличить за пятилетку продажу государству продуктов животноводства на 25— 30 процентов.Перед тружениками полей ставится задача — значительно расширить производство зерна, уже в текущем году получить не менее 17 центнеров зерна с гектара.Далее докладчик, остановился на вопросах подготовки кадров, широкого использования профессионально- технического обучения, наставничества и профориентации. В ряде хозяйств ощущается острый * недостаток специалистов, однако руководители не. направляют в вузы лучших рабочих на хозстипендии.Выступившие в прениях коммунисты горячо и полностью одобрили решения X X V  съезда К П С С , отметив их огромную мобилизующую силу в, борьбе за успешное выполнение планов и обязательств десятой пятилетки.— Отвечая делом на решения съезда, — сказал председатель колхоза «Искра» Ю . И. Брок, — животноводы нашего хозяйства наметили в 1976 году уве

личить продажу молока государству на 10 процентов, получить от каждой коровы по 3.050 килограммов молока. Применяя интенсивный откорм скота, продадим не менее 310 тонн мяса.Секретарь парткома Ар- гат-Юльского леспромхоза М. Н. Ивлев рассказал о том, как партийная организация предприятия заботится о повышении эффективности производства. ’Самокритично говорил о работе предприятия директор Комсомольского леспромхоза В. В. Ефремов. Коллектив не-.выполнил план девятой пятилетки ни по одному показателю. В ряде бригад низка трудовая дисциплина. Партийная органиг зация, дирекция предприятия, анализируя недостатки прошлых лет, принимают меры к тому, чтобы вывести коллектив из прорыва. В лесосеках, на нижних складах широко />бсуждалось письмо рабочего томского объединения «Сибкабель» В. Остроухова, опубликованное в «Известиях». С 10 апреля в леспромхозе начнет работать первая вахта.— Коллектив нашего хозяйства 22 марта выполнил кеартщьный план по продаже мдаока, — сказал секретарь партийного бюро колхоза «Рассвет» В. И. Чу- бенко.Он сказал, что постановление обкома К П С С , облисполкома, облсовпрофа ' и обкома В Л К СМ  о проведении конкурса по завершению зимовки скота будет способствовать успеху на фермах.С  большим вниманием выслушали участники собрания выступление директора Беляйской средней школы Г. А . Псахье. Он говорил о профориентации школьников, которая ведется педагогическим коллективом. У школы тесные связи с колхозом «Рассвет».Собрание актива единогласно приняло приветственное письмо Центральному Комитету К П С С , Генеральному секретарю партии Л. И ; Брежневу.Т. П Р О Ц Ю К .СОБРАНИЯ АКТИВА РАЙОННЫХ ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙСобрания партийного актива, обсудившие итоги X X V  съезда К П С С  и задачи районных партийных организаций, состоялись во всех районах г. Томска — Ленинском, Кировском, Советском, а также в Томском, Алек
сандровском, Асиновском, Бакчарском, Зырянском,Каргасокском, Колпашев- ском, Кожевниковском. Мол- чановском, Парабельском, Тегульдетском и Чаннском районах.

Коммунисты сосредоточили. внимание на решении узловых задач пятилетки, поставленных съездом, нз совершенствовании форм и методов идейно-воспитательной и организаторской работы в коллективах.
. С большим воодушевлением участники собраний приняли приветственные письма в адрес Центрального Комитета партии, Генерального секретаря ЦК К П С С  Л. И. Брежнева,

П У Т Ь  
К ХИМКОМПЛЕКСУПодразделения треста «Томсктрансстрой» и коллективы субподрядных организаций приступили к строительству важного объекта — подъездных путей к площадке будущего химического комплекса. Эта железнодорожная ветка длиной около восемнадцати километров. пройдет от станции Копылово через несуществующую пока что станцию Кудрово к строящемуся гиганту нефтехимии.Сейчас два субподрядчика — коллективы механизированных колонн №№ 61 и 1 треста «Сиб- строймеханизация» — начали отсыпку земляного полотна в районе Копылова. Мостопоезд № 804приступил к строительству бётонного моста .через р. Киргизку. Ему, кроме того, предстоит построить три путепровода. Нд трассе в будущем появятся еще три скотопрогона ■— их предстоит построить подразделениям треста. ГОРЕМ -10 начал укладку водопропускных труб. Этот же коллектив вместе с коллективом мостопоезда № 833 приступил к развертыванию временной базы строителей.А . Л Е О Н Т Ь Е В .
УДАРНАЯ ВАХТА 
МОЛОДЫХДни наиЕЫсшей производительности труда и качества продукции, объявленные в честь дня рождения В. И. Ленина, совпали у молодежи завода «Сибэлектромотор» с днями подготовки к традиционному девятому слету молодых строителей коммунизма. Он пройдет под девизам «Пятилетке эффективности и качества — энтузиазм и творчество молодых». Цель слета ■— отчет молодежи перед. старшим поколением, обмен опытом комсомольской работы. В нем, примут участие представители родственных предприятий из М осквы,, Таллина, Кемерова, Новой Каховки, Могилева и других городов.В торжественной обстановке слета будут, подведены итоги социалистического соревнования между комсомольскими организациями завода, Комсомольске - молодежными бригадами и лучшими по профессии.Победителями первой декады в честь слета признаны комсомольско- молодежные бригады Н. Травковой, Л. Курен- ковой, штамповщицаВ. Мохарева, сверловщица Д. Аюшева, фрезеровщик В. Железняк и другие.Ударная вахта молодежи продолжается.Н . С А Г А Н . •
РАБОЧИЕ-
М Е Х А Н И З А Т О Р ЫК предстоящей посевной страде' подшипниковый завод должен подготовить 80 трактористов и 25 комбайнеров. 70 человек рабочих-механиза- торов пройдут переподготовку. На днях успешно сдали экзамены и получили права трактористов 46 человек, права комбайнеров — 20.В первых числах апреля экзамены сдадут еще 37 подтип никовцев.В . С Е Р Г Е Е В .
СТУДЕНТАМ -  
ОБ АСТРОФИЗИКЕСтуденческий клуб физико-технического факультета ТПИ  «Фонон» завоевывает все большую популярность. Очередное заседание было посвящено проблемам астрофизики. С первокурсниками встретился доктор физико- математических н а у к  Н И И  ядерной физики В. А . Филимонов, который рассказал студентам о современных исследованиях в области астрофизики, в частности, сообщил интересные новые сведения о пульсарах, квазарах и нейтронных звездах.Р . Г О Р О Д Н Е В А .

Резервы труда
«Осуществить меры по дальнейшему сокращению текучести кадров. Повысить трудовую и производственную дисциплину. Обеспечить более полное и рациональное использование рабочего времени, устранение простоев и непроизводительных затрат труда».
(Из «Основных направлений развития народного хозяйства

СССР на 1976— 1980 годы»).Непреложным условием повышения эффективности и интенсификации общественного производства являются совершенствование системы подготовки и закрепления кадров, правильная их расстановка, более организованное и целенаправленное использование трудовых ресурсов — главной производительной силы общества. Эго особо подчеркнуто в Отчетном докладе Ц К  , КШ2С X X V  съезду партии.Для города Томска и области эта задача особенно актуальна. В связи с ускорением темпов развития народного хозяйства резко возрастает потребность в кадрах высокой квалификации. Если в девятой пятилетке прирост занятости трудовых ресурсов в промышленности и строительстве Томска составил 8 процентов, то к 1980 году численность в этих отраслях должна увеличиться на 36 процентов.При этом надо иметь в виду, что возможности удовлетворить растущие потребности предприятий в стране в рабочей силе весьма ограничены.Главный источник пополнения трудовых ресурсов — молодежь. Ежегодно на промышленное производство, стройки и в сферу обслуживания города поступает около 5 тысяч выпускников профтехучилищ и средней школы. В то же время до 3 тысяч ветеранов труда уходят на пенсию. Если учесть, что текучесть молодых кадров, как правило, вдвое превышает среднюю по предприятиям; кадровый дефицит за счет молодежи, даже с учетом демобилизованных воинов, восполнить ■ не удается.Вот почему со всей остротой встает необходимость скорейшего осуществления комплекса эффективных мер по закреплению и рациональному использованию трудовых ресурсов.За годы минувшей пятилетки в Томске и в  целом по области наметилась тенденция к сокращению текучести кадров. В промышленности областного центра, например, она снижена на 7 процентов. Партийные и профсоюзные организации, хозяйственные руководители многих предприятий проявляют заботу о людях, поощряют передовиков, бескомпромиссно борются с . пьяницами и Прогульщиками, наносящими материальный и моральный ущерб обществу.Однако текучесть кадров в городе еще очень велика. Только в первом полугодии 1975 года в промышленности, строительстве и на предприятиях службы быта уволено по собственному желанию свыше 7 тысяч и за прогулы — 1.208 человек.Неизбежная миграция не позволяет ликвидировать текучесть полностью.- Поэтому для Р С Ф С Р  коэффициент допустимой текучести считается в пределах 9 — 11 процентов. На промышленных предприятиях нашего города этот уровень превышен в 2,5 раза, а в строительстве и сфере обслужива-’ ния — и того больше.Анализ показывает, что если бы в девятой пятилетке непроизводительные потери рабочего времени из-за текучести, прогулов, простоев и отпусков по разрешению ад

министрация сократить хотя бы наполовину, промышленность Томска дополнительно выпустила бы продукции более чем на 50 миллионов рублей. Это годовой объем производства таких заводов, как «Сибэлектромотор» и электроламповый, вместе взятых.Если бы те же потери наполовину сократил многотысячный коллектив Томского территориального управления строительства, условный экономический эффект был бы равнозначен вводу 400 новых квартир.В текучести рабочей силы, как в зеркале, отражается широкий круг социально- экономических и моральнопсихологических проблем.При обследовании девяти ведущих предприятий города (завода резиновой обуви, электромеханического, электролампового и других) выявлено, что число людей, занятых на работах с вредными и тяжелыми условиями труда, постоянно снижается и доведено с 37 процентов в 1970 году до 27 процентов в 1975 году.Но для улучшения производственных условий предстоит сделать еще многое. Эти меры вне всякой очередности следует предусмотреть в коллективных договорах и социалистических обязательствах, а также в перспективных комплексных планах предприятий на десятую пятилетку.В девятой пятилетке на ведущих предприятиях города осуществлено более 300 крупных мероприятий по механизации и автоматизации. Их экономический эффект — свыше 6 миллионов рублей. Количество рабочих, выполняющих погрузочно- разгрузочные и подъемнотранспортные работы вручную, сократилось на предприятиях союзного подчинения на 15, местного и республиканского подчинения— на 10 процентов.Однако такие темпы механизации труда на участках, где занято примерно 13 процентов от общей численности работающих, удовлетворить не мо|ут. Уровень механизации погрузочно-разгрузочных операций следует довести не менее чем до 75— 80 процентов, то есть превысить достигнутый почти в два раза.11,7 процента из числа опрошенных выдвинули причиной увольнения недостаточный уровень организации труда и производства. В том числе на фактор «много простоев» сослалось 5,2 процента уволившихся, «штурмовщина» -— 3,7, «много сверхурочных» — 3 процента.Организация труда, как известно, тесно связана с уровнем заработной платы рабочих. За пятилетие она увеличилась в среднем со 138,5 рубля до- 175 рублей, или на 26 процентов. Однако на производственных участках, где .бесхозяйственность, простои и штурмовщина, заработки ниже. И это послужило причиной увольнения 20,9 процента из числа опрошенных. Отсюда вывод: совершенствование организации труда во всех звеньях производства и управления — одна из самых неотложных задач.На закрепление кадров влияют жилищно-бытовые

условия. В девятой пятилетке ввод жилой площади увеличился в 1,5 раза. 29 тысяч семей получили новые квартиры, в том числе 3.200 семей переселены из бараков и аварийных домов. Только за последние два года сданы в эксплуатацию типовые благоустроенные общежития на заводах математических машин, резиновой обуви, манометровом, в управлении строительства и на других предприятиях.В городе, борющемся за высокую дисциплину труда и быта, реально ощутимым фактором сокращения текучести, создания стабильных трудовых коллективов становится последовательнаяборьба с пьяницами и прогульщиками. Добрый пример в этом показывает коллектив завода измерительной аппаратуры, который на протяжение ряда лет работает стабильно, занимает классные места в соревновании. Успешное развитие производства во многом обусловлено тем, что здесь царит атмосфера высокой ответственности каждого за состояние дел в коллективе, нетерпимости к нарушителям трудовой и производственной дисциплины. Не случайно коэффициент правонарушений на 100 работающих здесь, один из самых низких в области. Резко сократились прогулы, отпуска по разрешению администрации. Текучесть кадров снизилась до 13 процентов. Опыт передового коллектива одобрен бюро Томского городского комитета К П С С  и заслуживает самого широкого распространения.Не во всех производственных коллективах создан благоприятный психологический микроклимат. В борьбе с текучестью еще не нашли своей роли кадровые службы, особенно их отделы на общественных началах. Недостаточно эффективны моральные и материальные стимулы закрепления кадров.Затронутые выше проблемы рационального использования трудовых ресурсов могут быть успешно решены на основе внедрения научно обоснованных планов технического "перевооружения производства и социально-экономического развития коллективов. Эффективный опыт такого планирования в Томске есть ■— на заводе режущих инструментов. Об этом подробно рассказывалось в «Красном знамени» и в центральной печати. Хочу только добавить, что благодаря планомерному улучшению социально-экономических условий трудящихся текучесть кадров у инструментальщиков за пятилетку сократилась почти в два раза.Взять на вооружение опыт передовиков, определить в своих планах и социалистических обязательствах конкретные рубежи по сокращению потерь рабочего времени и непроизводительных затрат труда — закон сегодняшней жизни каждого коллектива. В век научно-технической революции, когда весомость рабочей минуты в масштабах всего народного хозяйства гигантски возросла, каждому из нас следует постоянно руководствоваться знаменитым тезисом К. Маркса о том, что всякая экономика в конечном счете сводится к экономии времени.Л. К О В Р И Ж Н Ы Х ,уполномоченный отделапо использованию трудовых ресурсов по г. Томску.

Б р игад ир  сл есар еи -и нструм ен та л ьщ и ков  м аном етрового  за
вода В и кто р  М ихайлович Л авров — уд а р н и к  9-й п я ти л етки , 
в личное соц иа л истическо е  обязательство первого  года деся
той пя ти л е тки  он вкл ю чи л  п у н к т : сд авать  п р о д укц и ю  с про
центом  качества  98,6. В первы е месяцы года В. М. Лавров 
работает со с топр оц е нтн ы м  качеством .

Ф ото- Е, Лисицына.

Хотя письмо 
и не опубликовано

Срывов больше н е  б у д е тГруппа рабочих Томского подшипникового завода писала в редакцию о неправильном использовании заводских автобусов, из-за чего не раз происходили срывы в доставке людей на работу,. а также о неудовлетворительной работе в филиале столовой.Заместитель председателя завкома Е.. Гельман сообщил редакции, что письмо рабочих обсуждалось на заседании комитета профсоюза филиала в присутствии администрации. Факты ’ признаны правильными. Для устранения недостатков в работе заводского транспорта с 1 марта в график движения включено дополнительно четыре автобуса ПАЗ-651. Установлен контроль за их движением я культурой перевозок.В каждую среду на заводе в присутствии администрации столовой и цехов проводятся совещания по качеству приготовления блюд. Организовано соревнование коллективов столовых, итоги которого решено подводить ежемесячно. Для победителей учреждены премии.
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. I  апреля 1976 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ
ч

Н А  X I  С Ъ Е З Д Е  Б К П П О Д  З Н А К О М
ЕДИНСТВА И СПЛОЧЕННОСТИ

С О Ф И Я , 30 марта. • {Т А С С ). На .вчерашнем вечернем заседании X I  съезда БКП  с приветственной речью выступил глава делегации К П С С  член Политбюро Ц К  К П С С , секретарь ЦК К П С С  Ф. Д. Кулаков.От имени Центрального Комитета Коммунистической партии Советского Союза, от имени советских коммунистов, всех трудящихся нашей страны делегация К П С С  горячо приветствует X I  съезд братской Болгарской коммунистической 'партии, сказал Ф. Д. Кулаков. Мы благодарны за ттиглашение принять участие в его работе и желаем ■ полного успеха высшему форуму болгарских коммунистов.■ С Этой высокой трибуны мы рады выразить глубочайшие чувства дружбы и уважения, которые испытывают коммунисты, все советские люди к коммунистам Болгарии, ко всему болгарскому народу •—■ нашему другу, брату, союзнику.Нам особенно приятно выполнить почетное поручение —- передать участникам съезда сердечный примет, пожелания благополучия, счастья и процветания народу Болгарии от Генерального секретаря ЦК К П С С  Леонида Ильича Брежнева.С большим вниманием и

интересом мы выслушали Отчетный доклад Центрального Комитета Б К П , сделанный товарищем Тодором Живковым. В докладе дана впечатляющая картина созидательного труда рабочего класса, крестьянства и интеллигенции Болгарии. В нем всесторонне показан значительный вклад вашей страны в развитие социалистического содружества, ее деятельное участие в борьбе народов за мир, демократию, национальную независимость я социальный прогресс.Славная Болгарская коммунистическая партия, руководствуясь учением марксизма-ленинизма, творчески используя опыт братских партий, уверенно ведет страну по пути строительства развитого социалистического общества. В тесном сотрудничестве с Болгарским земледельческим народным союзом, опираясь на массовые общественные организации, . она объединяет усилия всех классов и социальных слоев, направляет их к достижению единой цели.• На всех этапах своей нелёгкой борьбы за социализм болгарские коммунисты были твердыми, убежденными интернационалис- • тами, продолжал Ф . Д . Кулаков. Интернационализм утверждали тысячи болгарских коммунистов в годы

борьбы против монархо-фа- шизма. Интернационализм утверждал всей своей деятельностью пламенный борец за интересы трудящихся, великий сын болгарского народа Георгий Димитров.Все это близко и понятно нам, советским коммунистам. К П С С  твердо убеждена в том, что защита пролетарского интернационализма — святая обязанность каждого коммуниста, каждого марксиста-ленин- ца.Деятельность вашей партии подтверждает важнейшую историческую истину: пролетарский интернационализм и социалистический, патриотизм неразделимы? Болгарская коммунистическая партия всегда была кровно связана с народом, верно и самоотверженно служила интересам трудящихся, стремилась полнее раскрыть их творческие силы и возможности.Этот принципиальный курс «нашел воплощение в решениях апрельского(1956 гада) пленуме Ц К , в документах съездов Б К П , в программе партии, определившей задачи построения в Болгарии развитого социалистического общества. Советские коммунисты хорошо знают, какой . огромный вклад вносит в осуществление этого курса Центральный Комитет Б К П , возглав

ляемый видным, деятелем международного коммунистического и рабочего движения, стойким и последовательным интернационалистом, большим другом Советского Сфоза товарищем Тодором Живковым.С трибуны вашего съезда сказаны хорошие, добрые слова о Советском Союзе, о советском народе и нашей партии, о большом международном значении JXXV съезда К П С С . Сердечное вам спасибо за столь высокую оценку.Советские коммунисты, весь многонациональный народ Страны Советов, подчеркнул Ф. Д. Кулаков, дорожат дружбой с коммунистами и народом Болгарии. Наша партия, Советское государство проявляют постоянную заботу об укреплении нашего сотрудничества. Его незыблемая основа — боевой, проверенный време-, нем союз К П С С  и БКП . И сотрудничество это уверенно развивается по всем направлениям — в политике, экономике, науке, культуре.На X X V  съезде К П С С  получила единодушное одобрение политическая, экономическая и социальная стратегия партии, изложенная в Отчетном докладе Ц К , с которым выступил Леонид Ильич Брежнев.Нам очень дорого, что в Отчетном докладе Ц К  БКП

«высказана решительная поддержка деятельности К П С С  на международной арене, программы дальнейшей борьбы за мир, сотрудничество, за свободу и независимость народов, выдвинутой X X V  съездом.Год от года растет международное влияние содружества социалистических государств, эффективно развивается их братское сотрудничество,- активную роль играют организация Варшавского Договора и Совет Экономической Взаимопомощи. Это — результат наших общих, коллективных усилий.Коммунистическая партия •Советского Союза, Болгарская коммунистическаяпартия, другие братские партии настойчиво стремятся . укреплять позиции мирового социализма, единство международного коммунистического и рабочего движения, всех революционных сил современности, решительно борются против правого и «левого» оппортунизма, против антисоциалистической идеологии и политики «маоизма?Советский Союз и Болгария, действуя плечом к плечу с другими странами социалистического содружества, последовательно осуществляют курс на укрепление мира и безопасности- народов.Такой подход отвечает ко

ренным интересам всех народов. Ценен каждый шаг, способный содействовать углублению разрядки, ее материализации. В этой связи нельзя не отметить конструктивную роль Народной Республики Болгарии в деле упрочения международного и европейского мира.В заключение Ф. Д. Кулаков пожелал плодотворной работы съезду болгарских коммунистов и провозгласил здравицы в честь Б К П , ’советско-болгарской дружбы, мира и коммунизма.С О Ф И Я , 30 марта. (Т А С С ). Второй день в столичном зале «Универсиада» работает X I съезд Болгарской коммунистической партии. Делегаты обсуждают • Отчетный доклад Ц К . БК П , подводят итоги пятилетнего труда болгарского народа, который под руководством своей Коммунистической партии уверенно строит развитое социалистическое общество, говорят о задачах новой пятилетки Н Р Б . Делегаты с гордостью подчеркивают крепнущее единство международного коммунистического и рабочего движения, растущую сплоченность содружества братских стран социализма.Инженер М. Дренска говорила в своем выступлении об огромном значении для Болгарии ее участия в социалистической экономической интеграции, всестороннего братского сотрудничества с Советским Союзом. В качестве примера. она. назвала строительство первенца болгарской атомной энергетики — А Э С  возле города Козлодуй.Председатель агропромышленного комплексаТырговиштского округаС . Трифонов посвятил свое

выступление анализу достижений и планам дальнейшего- развития сельского хозяйства Н Р Б . Все, чего мы достигли, заявил он, — результат мудрой политики Б К П , плоды нашего тесного сотрудничества' с С С С Р .Представитель болгарско-- го рабочего класса шахтер из Хасковского округа Герой СоциалистическогоТруда Р . Павлов рассказал об успехах горняков, о том, как шахтеры перенимают передовой опыт советских коллег. Мы учились, учимся и будем учиться у советских товарищей, сказал он. Болгарские рабочие ' в труде, в борьбе за социализм всегда будут вместе со своими братьями из Советского Союза.Выступивший в прениях член Секретариата Ц К  БКП , первый секретарь Софийского горкома партии Г. Иорданов сказал, что X X V  съезд К П С С  обогатил, теорию и практику коммунистического строительства новыми идеями, что его решения исключительно важны для БК П , для ее работы по дальнейшему социалистическому строительству в Болгарии.,3а укрепление дружбы между советским и болгарским народами, сказал он, коммунисты и все трудящиеся Софии, весь болгарски:! народ глубоко признательны неутомимому борцу за мир, выдающемуся политическому деятелю нашего временя, большому другу Болгарии — Генеральному секретарю Ц К  К П С С  Л. И. Брежневу.В выступлениях всех делегатов выражены, полная поддержка деятельности ЦК Б К П , единодушное одобрение проекта основных направлений общественно-эко

номического развития Н Р Б  в седьмой пятилетке.С  приветствиями к X I съезду БКП  обратились сегодня тепло встреченные делегатами главы делегаций коммунистических и рабочих партий социалистических стран: Первый секретарь ПК П ОРП  Э. Терек. Первый секретарь ЦК С Е П Г  Э. Хонеккер, Генеральный секретарь ПК КПП Г. Гусак, Первый секретарь ЦК В С Р П  Я . Кадар, Первый секретарь ЦК М НРП  Ю . Цеденбал, член Политисполкома, секретарь ЦК РКП И. Вердец, членПолитбюро...ЦК КомпартииКубы С. дель Валье Хименес, член Исполкома Президиума ЦК С К Ю  М. Месн- хович, член Политбюро ЦК ПТВ Хоанг Ван Хоан, член Политического комитета, секретарь Ц К  ТП К  Ял Хен Себ.Делегации многих братских партий передали XI съезду БКП памятные подарки. От Коммунистической партии Советского Союза в дар съезду передана бронзовая модель памятника великому сыну болгарского народа Г. Димитрову, установленного в Москве.С О Ф И Я . 30 марта. (Т А СС). Первый секретарь ЦК Б К П , Председатель Государственного совета Н Р Б  Т. Живков дал обед в честь руководителей делегаций братских коммунистических и рабочих партий социалистических стран, ' участвующих в работе X I  съезда БКП.- На обеде, прошедшем в сердечной атмосфере,Т. Живков и Первый секретарь ЦК П ОРП  Э, Терек обменялись дружескими тостами.31 марта съезд продолжал свою работу.
С О К О Л О В Ы  — фамилия их, чтобы не травмировать мальчика, изменена — оба работают на одном заводе. Петр Тимофеевич — мастер, Ирина Демьяновна — нормировщица. Сережа у них единственный ребенок. Живут в двухкомнатной квартире, материально обеспечены неплохо, и у Сережи есть все условия для занятий. Но полдня, с утра до школы, мальчик, как и во многих семьях, предоставлен сам себе: Учится он неважно, хотя учителя считают, что Сережа способный. Увлечений у него было много. Марки собирал, шахматами занимался, в секцию борьбы ходил, фотографировал, но ко •всему быстро остывал. «Сейчас вот рыбками увлекся. Следит за ними, кормит, воду меняет, иногда даже обидно — к нам бы такое внимание».У  родителей, впрочем, тоже особых увлечений, помимо работы, нет. Ирина Демьяновна, правда, шьет немного, для себя и сына. А  Петр Тимофеевич только-только защитил диплом в вечернем техникуме. Все время уходило на работу и учебу.Интересуется ли сын работой родителей? «Спрашивал как-то, — вспоминает отец, -— да что ему объяснишь? Мал еще».Домашние обязанности у мальчика простые: купить хлеб, молоко. Делает это, по словам родителей, неохотно. «Пол вымыть не допросишься, а вымоет :— так одно расстройство», ■— жалуется мать. Отец как-то обратил внимание на то, что сын не пьет .молоко и время от времени заглядывает в бидон. Оказалось, Сережа не пьет молоко из «экономии», чтоб оно дольше не кончалось— ведь тогда снова надо идти в магазин.Как раз в дни. наших бесед пришла «Пионерская правда», в которой рассказывалось о мальчике, охотно помогающем матери по хозяйству. Петр Тимофе- .евич, прочитав заметку, хмыкнул: «Наш бы так». Заметка начиналась вопросами ко всем ребятам, знают ли они, сколько стоит килограмм хлеба, литр молока, кусок хозяйственного мыла. Как только родители оставили нас наедине с Сережей, я показал ему газету. Он пробежал глазами по строчкам, очень похоже на отц-а хмыкнул, вызывающе глянул: «Н у и что?!» Хлеб и молоко его в затруднение не ввели, цену их он знал, а вот с мылом случилась заминка. Сережа даже покраснел:— Не знаю. Не покупал. Разговор, с ним по-новому осветил известные мне моменты. Оказывается, когда в доме появилась швейная машинка, Сережа все приставал к матери: научи шить. Ирина Демьяновна одернула сына: «Не трогай, сломаешь!». Мыть пол или посуду бесполезно, считает Сережа, все равно мать скажет: «Не стараешься». Спрашиваю: на каком участке цеха работает отец, что за детали там изготовляют. Сережа пожимает плечами. Постепенно понимаю: родители не замечают, как в повседневных мелочах пресекают интересы сына. Конечно, швейную машинку жаль и шить он не научится. Но хоть объяснить мальчишке, что в ней, для чего. Конечно, он не так надраит пол, как взрос

лый. Но его бы для начала и за это «похвалить, чтоб желание не пропало.... В инструментальном цехе завода «Сибэлектромотор» много рабочих династий. Причина простая. Отцы, матери приводят в цех детей, рассказывают о станках, профессии. Мальчишки задолго . до окончания школы присматриваются к ремеслу.У  Сережи уже усики пробиваются, а Петр Тимофеевич все считает, что сын мал интересоваться его делом в жизни. У  мальчика туманное представлен»? о зарплате родителей, бюджете семьи, о том, сколько уходит на питание, сколько стоит одежда. С  ним на эту тему никто не разговаривает.

. оторванной лапой. Это память о первой работе Сережи на уроках труда. Медвежонок — единственный экспонат «подобного рода в доме. Чем занимается сын на уроках труда в школе, Соколовы не знают. Отец спросил как-то после записи в дневнике: «Не подготовился к уроку труда», чем они там занимаются. Сын неопределенно махнул рукой: «Да так...»Впрочем, родителей трудно в этом неведении винить. Уроки труда традиционно считаются в школах «не основными». Родителей могут вызвать в школу, если ребенок не успевает по математике, русскому .языку, физике, «истории, но никогда,

Что -почем
З а м е т к и  о трудовом  
воспитании в семье и школе

(Начало см. в № 75)

Интересная деталь: в магазине он, кроме хлеба и молока, даже если у него остается солидная сдача, не покупает ничего другого, нужного для дома. Почему? А  откуда он знает, что нужно...Долгий разговор вышел у нас с классным руководителем Сережи, преподавателем математики Зоей Васильевной. Учительница рассказала немало такого, что заставило задуматься.— Дети не берегут вещй, школьное имущество. Бросают где попало пальто, шапки, портфели. Если что- то пропадает (увы, такое случается), особенно не переживают: ?нают, что им купят новое. В кабинете физики сломали прибор. Предложили им починить, отказались: «Зачем? Соберем деньги й купим новый...». В четвертом классе одно время взяли моду стрелять и«з трубочек рисом. Учительница стала их стыдить, объяснять, как трудно выращивать рис, войну вспомнила, когда их сверстники голо- далй. Что вы думаете? Рисом стрелять перестали, начали... пшеном. «Конечно,— говорит классный руководитель, — не все такие. Есть бережливые, думающие дети. Но раз уж опросили, так я про наболевшее...»— Нам,в педагогам, — продолжает Зоя Васильевна,— тоже надо не проходить мимо тех моментов, которые воспитывают отношение к труду. Недавно пришло в школу инструктивное письмо об экономии электроэнергии, так мы и сами ходим выключателями щелкаем, и детей призываем.-А прежде, бывало, свет днем в коридорах горит — никому нет дела.—; В прошлом году все классы делали стенды — «Пионерский уголок». Мои ребята все сами смастерили, покрасили. Конечно, получился стенд не бог весть какой, и нас за него все время «склоняли». Нынче родители достали на мебельной фабрике полированные доски, сделали стенд сами.. Теперь нас хвалят, А  детям какой урок?.....В  семье Соколовых сохранился маленький, неуклюже сшитый медвежонок' с

если дело касается труда. На родительских собраниях главный разговор опять-таки по «основным» предметам, потом, скороговоркой, о пении, физкультуре, труде. Ни один из моих знакомых, в том числе Соколовы, не могли припомнить, чтобы хоть раз на собрании в школе выступил учитель по труду. Конечно, за все школы ручаться нельзя, но. похоже, картина одинаковая.Сейчас еыхоДит из стадии эксперимента система обучения школьников в районных учебно-«пр«опзвадстбенг ных комбинатах. У  комбинатов — солидные шефы, серьезный подход к делу. Каждый класс здесь стал по сути цехом, в котором можно получить специальности ■ строителя, радиомонтажника, токаря, слесаря. Но это для старшеклассников. Что же касается массового трудового воспитания в школе, то большинство ребят относится к урокам эру да, как к неизбежной, но мало привлекательной отработке.Ученики не видят практической пользы от работы в мастерских, в конечном счете не ощущают радости от вещи или предмета, сделанного своими руками.Сережин класс, к примеру, делал лопатки для подшефного детского сада. Прекрасный воспитательный момент. Приходят шестиклассники в детский сад, вручают лопатки малышам... Ничего подобного. Лопатки собрали и унесли (когда — дети и «не видели) .взрослые.Самая распространенная вещь, которую школьники делают на уроках труда, — табуретки. Наверное, нетрудно было' организовать соревнование, определить три-пять лучших изделий и вручить их ученикам «насовсем». Среди нынешних сверкающих гарнитуров такая табуретка, наверное, будет инородным телом. Но зато, вся семья -знает, кто ее сработал, и с гордостью показывает гостям... В Сережиной школе это не принято.Ну, а если даже было принято? Нет гарантии, что Сережа с одноклассниками

сразу бы зауважал свою и чужую работу. Лопатки, табуретки -— это, конечно, детали, частности. (Читатели могут привести и другие примеры). Процесс трудового воспитания многогранен, и на него влияет масса факторов. Нам нельзя пренебрегать и малым...Беседы со школьниками, педагогами, родителями заставляют сделать и такой вывод. Навыки, которые ученики получают на уроках труда, в большинстве семей никак не используются и не развиваются, оттого вх моральная ценность невысока. В немногих семьях есть вещи, сделанные родителями вместе с детьми. У  Соколовых, -во всяком случае, таковых не оказалось....Сереж а сидит за партой, хранящей немало шрамов от перочинных ножей.— У  вас все парты такие?Думает.—« Нет, в кабинете математики чистые.— Почему?— Там некогда, решить не успеешь, да и математичка строгая.Одна из причин детской уверенности в том, что «всё можно», — в безнаказанности проступков.Удивительно. Разбей Сережа «стекло . у соседа — отец сходил бы в магазин и возместил соседу потерю, А  вот за стекло, разбитое сыном в государственной машине, ему платить не пришлось.— Не пойму, чего шум из-за одного стекла, — возмущался Соколов-младший. —- Оно стоит-то, наверное, двадцать копеек метр4 *Отметив про себя это «наверное», рассказываю ему про другое стекло, год назад разбитое в Сибирском ботаническом саду; накануне восьмого марта. Лезли за цветами.Просто оторопь берет, когда думаешь о тем, что « могло случиться той мартовской ночью, будь она поморознее. По меньшей мере в сто тысяч рублей обошелся бы государству сорванный цветок. Почти столетний труд ученых мог быть уничтожен в считанные часы.Сережа молчит, видимо, пытаясь представить этот столетний труд, себя в роли 'губителя оранжереи, и даже головой мотает, отгоняя от себя это видение. Снова вспоминаю Зою Васильевну: «Есть бережливые, думающие дети». В том-то все и дело, что многие ребята живут сиюминутным интересом, не думая о последствиях. Если б Сережа мог представить себе, како_й труд стоит за автомашиной, как ее ждут там, куда она едет, может, он и убрал бы свою рогатку.— Н у, сравнили тоже. То оранжерея, а то машина.— Но ведь и она — государственная собственность, нужна людям. Где-то ее ждут, а придет — рабо-. тать сразу нельзя, надо ремонтировать.Молчит.— Но, — . уже не так уверенно, — но ведь недолго?Мне вдруг вспомнился медвежонок, которого Сережа смастерил в первом классе. Лапу 'у игрушки оторвал его одноклассник. Сережа, по словам Ирины Демьянов- ны, тогда сильно плакал. К сожалению, это был единственный случай, когда ему остро довелось познать ценность труда. С , В Ы Г О Н .

В ИНТЕРЕСАХ УКРЕПЛЕНИЯ МИРАН Ь Ю -Й О Р К , 30 марта. (Т А СС ). Положительную оценку предложению Генерального секретаря ЦК К П С С  Л. И. Брежнева за
в ассоциации корреспондентов' при О О Н  К. Вальдхайм подчеркнул, что принцип неприменения силы является неотъемлемой составной частью деятелыю-ключить всемирный договор сти ООН  и ее Устава, кото-о неприменении силы в международных отношениях, которое содержится в Отчетном 1 докладе X X V  съезду К П С С , дал генеральный секретарь ООН К. Вальдхайм.В беседе с журналистами
рый четко и безоговорочно одобряет идею неприменения силы в международных отношениях. Эта инициатива Советского Союза, сказал он, отвечает целям и задачам Устава ООН  и на

правлена на ослаблениеугрозы ядерной войны и создание благоприятных условий для поддержания международного мира.Касаясь ближневосточной проблемы, К. Вальдхаймотметил, что поэтапнаядипломатия или частичные меры не ведут к прочному миру на Ближнем Востоке, где положение в настоящее время характеризуется застоем в переговорах по урегулированию кризиса.
В ПРЕДПРАЗДНИЧНЫ Е ДНИБ У Д А П Е Ш Т , 30 марта. (Т А СС ). В обстановке большого трудового подъема встречает венгерский народ 31-ю годовщину освобождения страны ' от фашизма. На предпраздничную трудовую вахту в эти дни встали машиностроители Чепеля и шахтеры Татабаньи, труженики сельского хозяйства республики.В предпраздничные дни Ц С У  В Н Р  опубликовало

итоги выполнения четвертого пятилетнего плана.Национальный доход В Н Р  возрос за годы четвертой пятилетки на 35 процентов. При этом производство промышленной продукции возросло на 37 процентов вместо 32— 34 процентов, предусмотренных планом. Это было почти полностью достигнуто за счет повышения про«изводитель- ности труда.

Объем сельскохозяйственного производства увеличился за пять лет на 18 процентов. Общий подъем общественного производства позволил увеличить среднюю заработную плату рабочих и служащих, занятых в социалистическом секторе, на 35 процентов.Важную роль в достижении высоких результатов пятилетки сыграло тесное сотрудничество В Н Р  с Советским Союзом и другими братскими странами.
Обстановка в АргентинеБ У Э Н О С -А Й Р Е С , 30 мар- кадровым военным. Занимал, дня приступил к исполнению та. (Т А СС ). В правительст- ряд важных постов в воору- своих обязанностей, венном дворце «Каса роса- женных силах. В последнее Перед новой администра- да» состоялись приведение к время был начальником ге- цией стоят такие серьезные присяге и официальное верального штаба вооружен- проблемы, как тяжелое эковступление на пост 38-го ных сил. В августе прошло- номическое положение, уна- празидента Аргентфы  гене- го года, был назначен коман- следованное от прошлогорала Хорхе Рафаэля Виде- дующим сухопутными вой- ----------лы, одновременно являюще- сками страны. Этот пост за гося главой правительства. ним сохраняется и сейчас.Генерал Видела родился Он — член военной хунты,2 августа 1925 года в горо- являющейся после переводе Мерседесе («провинция рота высшим органом вла- Буэнос-Айрес) в семье офи- сти в государстве, цера. В 1944 году окончил Объявленный ВиделЪй со- военный колледж и стал став кабинета со вчерашнего

правительства, инфляция, рост дорогов'изны, а также ликвидация крайне правых и левацких организаций, которые в течение длительного времени занимались террористической и подрывной деятельностью.Хунту —к позорному столбуХ Е Л Ь С И Н К И , 30. марта. (Т А СС). Завершила работу 4-я сессия международной комиссии по расследованию преступлений1 военной хунты в Чили. Выступившие на ней бывшие узники . хунты, видные ученые, юристы, общественные деятели говорили о вопиющих нарушениях хунтой прав человека, разоблачали террористическую деятельность режима, ликви

дировавшего демократические свободы в стране.Участники сессии подчеркнули, что чудовищные преступления хунты не должны остаться безнаказанными.
Л. Корвалана и всех политических заключенных. В документе говорится, что преступления хунты являются не только грубым нарушением конституции Чили, но и преступлениемВ заключительном заявле- против человечества, нин сессии содержится тре- После окончания сессии в „ • зале дворца конгрессовбование немедленного осво- «Финляндия» состоялся ми-бождения Генерального се- тинг солидарности с народомкретаря Компартии Чили Чили.

Выступление 
Г. КиссинджераВ А Ш И Н Г Т О Н , 30 марта. (Т А СС ). Государственный секретарь С Ш А  Г. Киссинджер, выступая в комиссии по международным отношениям палаты представителей конгресса, остановился на решении президента Египта прекратить в одностороннем порядке действие договора с Советским Союзом, а также на политике Соединенных Штатов в отношении Египта.Еще несколько лет назад, сказал Г. Киссинджер, президент А . Садат принял решение порвать с политикой своих предшественников и с доминирующей тенденцией в этом районе мира, начав устанавливать более тес-; ные связи с Западом, j  А . Садат систематически * проводит политику в этом направлении. Мы полагаем, что в интересах С Ш А  необходимо взять на себя обязательство продолжать поддержку политики, которую проводит в последние годы А . Садат. В этой связи . правительство С Ш А  считает) что продажа Египту транспортных самолетов «С -130». отвечает американским национальным интересам и служит изложенным выше целям. Если бы конгресс, сказал Г. Киссинджер, отказался одобрить решение о продаже этих самолетов, то это представляло бы собой серьезную пощечину А . Садату после его решения аннулировать договор о дружбе и сотрудничестве с Советским Союзом.Г. Киссинджер сказал, что С Ш А  узнали о денонсации египетско-советского договора за несколько дней до того, как А . С адат сделал такой шаг.Если политика, которую проводит сейчас А . Садат, потерпит провал, отметил Г. Киссинджер, то результатом этого будет, как он выразился, усиление. радикализма на Ближнем Востоке. Это, по его словам, было бы весьма неблагоприятным для С Ш А  развитием событий..Г . Киссинджер подчеркнул, что продажа Египту самолетов«С-130» не означает, что С Ш А  берут на себя какое-то обязательство в вопросах оказания Египту военной помощи в дальнейшем.

I

ФИАСКО ПОЛИТИЧЕСКОЙ КЛИКУШИМ А Д Р И Д , 29 марта. (Т А СС ). Недавние разглагольствования по мадридскому телевидению политической кликуши Солженицына вызвали бурное возмущение в Испании. Своим выступлением, которое было рассчитано на слабоумных, пишет журнал «Камби0/-16 », Солженицын продемонстрировал пеструю мешанину различных идей, сдобренных мистикой и шовинизмом, еще раз показал, что он вы

ступает против всякого прогресса.Этот чужеземец, пишет «Куадернос пара эль диалого», слащаво утверждал, что мы в Испании свободны.Но он ни словом не обмолвился о Витории, Таррагоне, цын, придется Гранаде, Эль-Ферроле, где исправительные

борах, иметь правительство, которое он хотел бы.Известный политический обозреватель Хуан Бенет с сарказмом пишет: Я  убежден, что, пока существуют такие люди, как Солжени- сохранять колонии.пролилась кровь испанских Возможно, следует несколь- рабочих. Он пытался убе- ко улучшить их охрану с дить нас в том, что в Испа- тем, чтобы лица, подобные ни-и нет диктатуры, тогда Солженицыну, до тех пор, как за последние сорок лет пока они не перевоспитают- наш народ ни разу не мог ся, не могли бы оттуда вый- выразить свою волю на вы- ти.

Насколько неумным, должен быть этот человек, пн шет журнал «Куадернос пара эль диалого», чтобы не сознавать, что его никтс всерьез не воспринимает е что его поддерживают только те, кому это на руку. -То чем в действительности про фессионально 'занимаете? этот человек, это не литература, а попрошайничество свойственное наглецам, которые, стоя три десятка лет на одном и том же углу, со бирают себе состояние из мелких монет.
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Н а у ч н о - т е х н и ч е с к и и  
к о н т р о л ь  в  д е й с т в и иПри областном совете Всероссийского общества охраны природы с 1971 года действует научно-технический совет, основная задача которого — контроль за работой проектных, промышленных и строительных организаций в области охраны природы, а также научно- технический анализ природо-охранительных планов и мероприятий. За последние годы совет, в составе которого 14 активно действующих специалистов, обследовал нефтепромыслы и нефтепровод на территории Александровского района, очистные сооружения Аси-

новского деревообрабатывающего комбината и Томского шпалопропиточного завода. Члены совета приняли участие в -обсуждении проекта комплексного плана охраны природы Томской области, выполненного сотрудниками лаборатории охраны природы Н И И  биологии и биофизики при университете.Мы участвуем в работе научно-технических советов при главном архитекторе г. Томска и институте «Томскгипроводхоз».Члены совета Г. Г. Адамович, Ю . А . Изотов, А . Н. Лактионов и другие помога

ют ученым в конструировании информационного банка «Природа» для целей рационального использования природных ресурсов в рамках А С У  Томской области.Принятое недавно постановление Ц К  К П С С  и Совета Министров С С С Р  «О мерах по предотвращению загрязнения бассейнов Черного н Азовского морей» еще раз напомнило о необходимости усилить меры, предотвращающие загрязнение окружающей среды. Для того, чтобы решать эти вопросы повсеместно и квалифицированно, нужно на каждом промышленном предприятии

создать общественно-технический комитет по охране природы. В Томске функционирует около десяти таких комитетов, лучшие из них— на подшипниковом и электротехническом заводах. Для руководства этими комитетами при районных и городских советах общества охраны следует создать общественно-технические комиссии. Эти комитеты и комиссии должны работать в тесном контакте с научно-техническими обществами, постоянными депутатскими комиссиями Советов депутатов трудящихся по охране природы, органами народного контроля и государственными инспекциями.
н. шинкин,

председатель научно- 
технического совета при 
областном совете обще
ства охраны природы.

В Ы П У С К  С О Р О К  П Е Р В Ы Й

НАУКА НА ОХРАНЕ ПРИРОДЫ

М Е Л И О Р А Ц И Я  
ПРИЧУЛЫМЬЕ

Важнейшим делом партии и государства назвал Л. И. 
Брежнев мелиорацию на X X V  съезде К П С С . Наряду с 
комплексной механизацией и химизацией она; является 
составной частью интенсификации сельского хозяйства. 
Большая программа дальнейшего развили мелиорации и 
повышения эффеклшностн использования мелиорирован
ных земель была намечена на областном собрании пар
тийно-хозяйственного актива в сентябре 1975 года. На 
этом собрании был дан обстоятельный критический ана
лиз, в частности отмечена медлительность в развертыва
нии научных исследований, связанных с мелиоративными 
работами в Томской области.

Что изменилось с тех пор? На этот вопрос мы попроси
ли ответить заведующую лабораторией генезиса и бони
тировки почв НИИ биологии и биофизики при универси
тете Г. Е . П А Ш Н Е В У , под руководством которой группа 
ученых, преподавателей и студентов университета прове
ла в ряде районов нашей области комплексные изыска
ния — полевые и камеральные — по выяснению мелиора
тивного фонда, его оценке и разработке мероприятий по 
эффективному использованию земельных ресурсов. Вот 
что она сказала:— Эту работу мы вели на протяжении трех лет по хоздоговору с производственно- научным объединением «Со- юзтомскмелиорация».Предметом наших изысканий стала юго-восточная часть Томской области в пределах Асиновского, Зырянского и Первомайского районов. Причулымье, площадь которого составляет более 2,5 млн. гектаров, в настоящее время дает около трети всей сельскохозяйственной продукции. Однако на долю сельхозугодий здесь приходится лишь 11 процентов, остальная часть занята болотами,. заболоченными лесами и суходольными лугами. Причулымье характеризуется оптимальным отношением тепла и влаги. Средний показатель биологической продуктивности климата здесь 90 баллов (наа- выеший показатель 100). Однако этот показатель меняется в широком диапазоне — в зависимости от наличия влаги и тепла.Конечная цель мелиорации — создание оптимального режима почвы (водного, теплового, воздушного, пищевого) для рационального использования ее в сельском и лесном хозяйстве. Неудачи томских мелиораторов были вызваны

отсутствием комплексного, научного подхода при проведении осушительных работ. Приведу некоторые типичные примеры.В районе села Окунеево Зырянского района для мелиоративных работ был выбран сильно закочкаренный луг. Срезали кочки, спланировали луг, но плацдарм для механизированного сенокоса не получился. Мелиораторы не учли переувлажнение луга, не сделали обводного канала — в результате кочки продолжали расти.На Каракольском болоте в Асиновском районе мелиораторы сделали продольный канал, но, чтобы отвести напорные грунтовые воды и добывать здесь торф, этого оказалось недостаточно. На наших глазах шоферы вместо торфа возили жидкую массу. Источник подпитывания не выявили, затратили зря средства. Короче говоря, и здесь нужен был обводной канал.В четырех километрах от села Зырянского болото путем его осушения хотели приспособить под зерновые культуры. Ошибки в изучении- гидрологического режима местности привели к тому, что осенью сельхозмашины не смогли убрать выращенный урожай.

Естественно, что ученые — исполнители хоздоговора по мелиорации— прежде, чем дать рекомендации, провели комплексные исследования особенностей рельефа как основного распределителя влаги и тепла, тщательно изучили механический состав почвогрунтов, определяющий внутрипочвенный сток.Основным моментом работы была оценка общего мелиоративного фонда. В При- чульгмье он составил 2,3 млн. гектаров. Основная сельскохозяйственная зона определена в 446 тыс. гектаров, что в полтора раза больше настоящей. Около 4/5 всего мелиоративного фонда приходится на лесные массивы, требующие работ по осушению.Комплексный анализ почвенного покрова по типу водного питания, степени увлажненности, рельефу и т. д. дал возможность сгруппировать все почвы в шесть мелиоративных групп, что позволит дифференцированно выбирать виды и методы ме-. лиорации.Результаты последований положены в основу технико- экономического обоснования строительства крупных И сложных мелиоративных объектов в Причулымье на 1976— 1980 годы. Площадь пахотных земель должна возрасти на 23 тыс. гектаров. Прирост чистого дохода при осуществлении всего комплекса мероприятий оценивается в 9 млн. рублей. Удельный вес мелиорируемых земель достигнет 31 процента. Одновременно с научной разработкой мы представили заказчику 17 различных карт (зоны затопления, мелиоративныйфонд, .культуртехническое состояние почв и т. д.}.В этой обширной по площади исследования и продолжительности (три года) работе приняли участие 24 научных сотрудника и преподавателя университета и около 50 студентов. . Считаем, что наш труд положил лишь начало научному подходу в решении проблем мелиорации Причулымья.Дальнейшие исследования целесообразности и эффективности тех или иных видов мелиорации должны идти по пути организации стационарных объектов мелиорации. Оно должно носить комплексный характер, базироваться на новейших достижениях науки о земле.Г . П А Ш Н Е В А ,
старший научный со
трудник НИИ биологии
и биофизики при ТГУ.

Новая книга

П о л е зн а  в се м  
сп е ц и а л и ст а м  
и л ю б и тел я мИздательство Томского университета выпустило в свет массовым тиражом книгу «Теоретические основы охраны природы. Основы созологии». Автор книги — заведующий кафедрой охраны природы Т Г У  и руководитель лаборатории охраны живой природы Западной Сибири Н И И  биологии и биофизики при Т Г У , профессор И. П. Лаптев обобщил и систематизировал большой материал, накопленный советскими и иностранными учеными в области теории и практики охраны природы за 25 лет. Большинство разделов книги представляет оригинальные разработки автора, составившие основу курса охраны природы, который И. П. Лаптев читает на биологическом и геологогеографическом факультетах университета с 1949 года.В книге убедительно показано, что развивающаяся практика охраны природы основывается на принципах, вытекающих из марксистско- ленинского понимания взаимодействия природы и обще-, ства. И. II. Лаптев касается Международной проблемы сохранения окружающей среды и связывает ее с мало разработанной в настоящее время экологией человека. Автор выясняет, в какой степени организм людей разных районов нашей планеты способен адаптироваться к факторам, искусственно созданным самим человеком.Ногая книга И . П. Лаптева, несомненно, вызовет интерес читателей и окажется полезной всем специалистам, занимающимся освоением природных ресурсов, а также учителям, студентам и любителям природы.

Е. Л О ГА Ч ЕВ ,
заведующий кафедрой
биологии Кемеровско
го медицинского инсти

тута, профессор.
■ТЕДТР

1 апреля — рпектакль «Про
сто  уж ас» .Н ачало — в 19 ч а с . 30 мин.

1 Ш Ш

СЕГО ДН Я  
В К И Н О ТЕАТРА Х: 

«РОДИНА»
«Горожане» — 9, 12-40, 14-20,16-20, 13-30. 20-20, 22. «Чест

ное волшебное» 10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
«В ы стрелы  в Мариенбаде» —8-40, 10-20. ] 2. 13-40. J5-20. 17, 18-40, 20-20, 22. «Яд в стакане»

— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,18- 10, 20, 21-50. Зал кин охроники. «На X X V  съ е зд е  КПС С» (спецвы пуск) — 9. «И в с е -т а к и  
я в ер ю ...»  ^две серии) — 11-10, 13-20, 15-30. 17-40. 19-50.«О К Т Я Б Р Ь »

«Яд в стакане» — 9, 10-45,12- 30, 14-15, 16. 17-45. 19-30,21-10. « В ы с т р е л ы  в М а р и е н 
баде» — 9. 12, 13-30, 15, 16-30. 18, 21-30. М у л ь т с б о р н и к  № 13— 10-30.имени И . Ч Е Р Н Ы Х

«Не о с т а в л я й  м еня  о д н у » —9-50. 13-10. 14-50. 16-30. 18-10,19- 50, 21-25. « О п е р а ц и я  « К о б 
ра»  — 11-30.«С И Б И Р Я К »

« О п а с н ы е  и гр ы »  — 9-20. 
« О т в е р ж е н н ы е »  (две серии) — 11, 14, 17, 20.«П И О Н Е Р»

« П у з ы р ь к и »  —  9, 10-30, 12,13- 30, 15. « К а л и н а  к р а с н а я »  — 16-30. 18-30. 20-30.Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  « А В А Н Г А Р Д »
« Е сл и  у м о л к н е т  п евец »  — 17, 19, 21.

КЛУБ
Ж ЕЛ ЕЗН ОДО РОЖ Н ИКОВ

«К апкан»  — 15, 17. 19. 21.

м |  р р  т а

ЧЕТВЕРГ, 1 апреля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА10.05. Цв. «Книга в твоей ж изни». 11.00. Новости. 11.10. Цв. «Капитан Н ем о». 3-я серия. 12.15. Цв. «Веселы е нотки». 12.30. Цв. «Н австречу выборам народны х судей». Выступление м инистра юстиции С С С Р  В. И. Теребилова. 12.45. Цв. А . Бородин. Вторая сим фония. И сполняет сим ф онический оркестр Центрального телевидения и Всесою зного радио. 13.15. «Н аука сегодня». 13.45. Цв. Поет народная артистка С С С Р  И. А рхипова. 14.50. Цв. Ти раж  «Спортлото».

НЕОБЫЧНЫЕ АВИАРЕЙСЫ
В течение д в ух  весенних 

месяцев сам олеты  Т о м ско го  
аэропорта буд ут  «бороздить» 
небо в стороне о т  п а сса ж и р 
с к и х  л ин и й . В эти х  необы ч
н ы х  полетах п р и м ут  участие  
тол ько  опы тны е пилоты . Все 
рейсы  буд ут п р оход и ть  на 
незначительной  вы соте — все
го сто метров. Цель эти х  по
летов — уста н о ви ть  числен
ность ко п ы т н ы х  на терри то 
рии Том ской  области: лосей,

оленей, косул ь . Сведения, по 
л учен ны е  в результате  авиа
учета , по сл уж а т  основой для 
реш ения п р а кти ч е с ки х  вопро
сов о р га н и за ц и и  о хо то хо зя й ст 
венны х м е ропри ятий  в отно
ш ении  эти х  ж и в о тн ы х .

Учетом  предполагается  ох 
ватить  все районы  области. 
Часть работы  уж е  проделана. 
Почти трид ц ать  часов налета
ла гр у п п а  со тр уд н и ко в  НИИ 
биологии  и би оф и зики  при

Т ом ском  униве рси те те  по м ар
ш р утам , составл енны м  работ
н и ка м и  упр авл ени я  охо тни чье- 
пром ы слового  хозяй ства . Про
веден уч е т  лосей и косул ь  
в ю ж н ы х  и частично  север
н ы х  ра йо на х  Том ской  области. 
Д р уго й  гр уп п е  н а у ч н ы х  со
т р уд н и ко в  из лаборатории ох- 
ра ны  природы  З ападной Си
бири  этого  и н сти тута  пред
сто и т  уч есть  ко п ы т н ы х  на об
ш и рн ой  терри тори и  всех се- 
вер ны х районов. ^  И 30Т0В

н а уч н ы й  с о тр уд н и к  НИИ
биологии  и би оф и зики  

при ТГУ.
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ПО ИНДИВИДУАЛЬНЫМ ПЛАНАМОхрана окружающей среды от отрицательного воздействия на нее стремительно развивающейся техники сегодня стала задачей человечества.Специалистов, вооруженных знаниями по охране окружающей среды, в народном хозяйстве считанные единицы, а нужны они везде. Задача • заключается в том, чтобы все инженеры имели минимум знаний, позволяющих им в той или иной мере заниматься вопросами охраны окружающей среды, а не подразделяться на «загрязнителей» и «очистителей».При такой постановке вопроса возникает мысль о введении в вузах дополнительных дисциплин по охране окружающей среды. Однако этот путь из-за перенасыщенности учебных планов нереален. В учебные программы можно включить, что сейчас и делается, только небольшие разделы, содержащие самые общие сведения по охране окружающей среды. Конечно, и в этом случае можно правильно ориентировать будущих инженеров. Сведения по охране окружающей среды целесообразно также давать в профилирующих курсах специальностей я в курсе «Введение в специальность».Однако для ряда специальностей, где готовятся

инженеры в отрасли с повышенной опасностью загрязнения окружающейсреды, только общих сведений по этому вопросу явно недостаточно. На наш взгляд, следует практиковать обучение по индивидуальным учебным планам.Имеется опыт такого обучения на некоторых кафедрах Т П И . Основную специфическую информацию студенты получают на производственной практике в соответствующих научно-исследовательских, проектных институтах и на промышленных предприятиях, где успешно решаются изучаемые вопросы. Расширяются, углубляются и закрепляются полученные -знания активной учебой при работе над курсовыми и дипломными проектами. Успех обучения в первую очередь зависит от организации производственной практики.Так, например, кафедра промтеплоэнергетики посылала своих практикантов в Московский институт «Гип- рогазочистка» и - на его базовое предприятие— Магнитогорский металлургический комбинат, в Московский и Киевский институты гигиены Академии медицинских наук С С С Р . Студенты привозили богатый фактический материал, методики обнаружения вредных составных в различных веществах.

Методический совет ТПИ вынес решение обобщить этот опыт и развернуть подготовку инженеров, грамотных в вопросах охраны природы, широко используя при этом обучение по индивидуальным планам.Программу специальной подготовки нельзя делать 'широкой, однако такие вопросы, как защита воздушного бассейна от загрязнения окислами азота или окислами серы, охрана рек от загрязнения сбросными промышленными водами, охрана окружающей среды при работе энергетических парогенераторов, охрана атмосферы от загрязнения газопылевыми выбросами огнетехнических процессов силикатного (доменного, мартеновского, конверторного и т. д.) производства, должны быть изучены, в первую очередь, на любом инженерном факультете.Было бы полезно в каждом вузе перечислить выпускающие кафедры, на которых наиболее целесообразно организовать подготовку по индивидуальным планам инженеров с более глубокими знаниями вопросов охраны природы. Здесь свое слово должны сказать ученые советы и ректораты.
В. Ц ЕЛ ЕБРО В СК И И ,

доцент политехническо
го института.

ПРИГЛАШАЕМ НА ФОТОКОНКУРС

«Человек и природа»По решению президиума областного совета Всероссийского общества охраны природы в начале сентября 1976 года во Дворце зрелищ и спорта будет экспонирована выставка лучших снимков, представленных на фотоконкурс «Человек и природа». В конкурсе, цель которого — пропаганда ленинских идей охраны природы, могут принять участие фотографы-любители. • Что снимать?

Неповторимость красоты нашей природы, любовь и заботу человека о -ней. Можно отразить последствия неразумного отношения человека к природе. Снимки, черно-белые и цветные, должны быть наклеены на картон. Размер черно-белых -— не менее 18X24 см, цветных — 13X18 см. На обратной стороне следует указать название снимка, фамилию, имя. и отчество, место работы, профессию и домашний адрес автора.

Для победителей установлены премии: первая — 100 рублей, две вторые — по 50 рублей, три третьи •— по 30 рублей. Лучшие фотографии будут отмечены также дипломами . и грамотами. Наиболее интересные фотоснимки будут опубликованы в областных газетах.Снимки направлять по адресу: г. Томск-50, пл. Революции, 2, областной совет ВО О П .
Курсы пчеловодов-любителейВ здании Асин-овской шко- пчеловодов-любителей. Залы рабочей молодежи № 1 нятия, которые ведет опыт- огкрыты месячные курсы ный пчеловод Н. Н. Чехов,

охотно посещают как начинающие пчеловоды, так и опытные, посвятившие дружбе с труженицей-пчелой десятилетия.
Г. БОЛГОВ.

15.'00. Л енинский университет миллионов. «X X V  съ езд КПСС об эконом ической стратегии партии». 15.30. Цв. «А  ну-ка, дев уш ки!» . 17.00. «Время». 17.40. Ц в. «П есни и танцы  народов С С С Р » . 18.25. «Н аука сегодня». 18.55: «Анискин и Ф ан том ас». Телевизионный х у дож ествен ны й фильм. 1-я серия. 20,00. Новости. 20.15. Цв. Поет народная артистка С С С Р  И. А рхип ова. 21.20. Ленинский университет миллионов.
ТОМСК21.50. Новости. 22.00. «Твой город». Ф ильм. 22.10. Документальные ф ильмы . 22.40. Музы кальны й антракт. 22.45. «Н австречу вы борам народных судей».

МОСКВА23.00—23.30. «Время».
ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 

ТОМСК19.30. «П ьянству — «нет!». Тематический показ киноф ильмов по борьбе с пьянством. Фильм «Они смотрят на нас». В передаче принимает участие старш ий помощ ник прокурора

области В. Н. М орозова. 19.50. «Мы едем ... едем ... едем ...» . Н аучно-популярны й фильм. 20.05. «Наш и гости». Поет солистка «М осконцерта» А. С о болева. 20.35. «День в Син гапуре». Н аучно-популярны йф ильм . 20.50. Новости. 21.00. «Любовь — мелоди^». Телефильм-концерт.
МОСКВА21.50—22.50. Цв. «Н аш  адрес — Советский Сою з».Томскому филиалу проектного института «Сиб-ЗНИИЭПсельстрой» на постоянную работу требуются: инженеры и старшие 

инженеры, сметчики, архи
текторы в группу генпланов. Оплата труда по первойгруппе проектных оргаяиза- ций.Обращаться: г. Томск,пр. Ленина, 151-а, в бюро по трудоустройству, или пр. Кирова, 48.

1 апреля 1 апреля
ДВО РЕЦ  КУЛЬТУРЫ  П ОДШ ИПНИКОВОГО ЗА В О Д А

К О Н Ц Е Р ТЛауреата международного фестиваля эстрадной песни в г. Сопоте, лауреата Всесоюзного и Всероссийского конкурсов, заслуженного артиста Якутской А С С Р
К о л а В Е Л Ь Д Ыв сопровождении инструментального ансамбля.Начало — в 20 часов.Билеты продаются во Дворце культуры.Томский областной совет по туризму и экскурсиям приглашает на постоянную работу: инструктора спор

тивного туризма, директора 
бюро путешествий, эконо
миста, счетовода-кассира.Здесь же на временную работу на туристском теплоходе (с м"ая по сентябрь

включительно) требуются: 
директор туристского тепло
хода, музыкальные работни
ки, инструкторы.Обращаться по адресу: г. Томск, пр. Ленина, 151-а, в бюро по трудоустройству, или пл. нм. В. И. Ленина, 6, тел. № 2-56-43.

С П О Р ТВ ТОМСКЕ -  СИЛЬНЕЙШИЕ ГИМНАСТКИ Р О С С И И2 апреля во Дворце зрелищ и спорта снова прозвучат фанфары, которые возвестят об открытии чемпионатаР С Ф С Р  по художественной гимнастике. Четкий, красочный церемониал открытия, новая показательная программа хозяек турнира несомненно привлекут зрителей и настроят участниц на бескомпромиссную борьбу. Ведь в Томск съедутся сильнейшие гимнастки России во главе с абсо-' лютной чемпионкой мира 1974 г. омичкой Гадимой Шугуровой.Серьезную , конкурен- . цию составят ей молодые, подающие большие надежды мастера спорта Любовь Беликина, Ольга Матюхина, Наталья Геращенко. Примут участие в соревнованиях и томские гимнастки, добившиеся за последние годы определенных успехов: Сборная команда томичек составлена из сильнейших спортсменок области, уже известных болельщикам. Вне конкурса допущена к чемпионату вторая сборная, в которую вошли воспитанницы Д Ю С Ш  Дворца зрелищ и спорта. Все они кандидаты в' мастера спорта, все обладают отличными физическими данными и упорно тренируются. Лучшие из них— Наташа. Тонконожен- ко, ученица школы №  18 и Рита Некрасова, ученица школы № 48. Они примут участие и в финале спартакиады школьников в Пензе, а Н. Тонконоженко 6 — 11 апреля станет участницей международного турнира на приз журнала «Советская женщина» в Одессе.
С. Р А И СК И Н А ,

директор Д Ю СШ
Дворца зрелищ и 

спорта.СОПЕРНИКИНАЗВАНЫВ 1/8 финала розыгрыша Кубка' С С С Р  по футболу встретятся: «Черноморец» (Одесса) — «Динамо» (Москва), «Таврия» (Симферополь) — «Днепр» (Днепро'пет-.ровск), «Карпаты»(Львов) — «Крылья' Советов» (Куйбышев), «Заря» (Ворошиловград) — «Ш ахтер» (Донецк), «Локомотив» (Москва) — «Арарат» (Ереван), «Динамо» (Тбилиси) — «Зенит» (Ленинград), Ц С К А— «Торпедо» (Москва). Хозяевами поля являются команды, названные в парах первыми. Матчи, кроме встреч «Черноморца» с динамовцами и Ц С К А  с «Торпедо» (сроки их проведения будут определены позже), состоятся 5, мая.Об этом корреспонденту Т А С С  сообщили после состоявшейся жеребьевки в управлении футбола Всесоюзного спорткомитета.
(Корр, ТАСС).

«г «ггдаяаигагвыгяшдэтчя

А.

Зам. редактора
М. В. М АЛЬЦЕВ.

Томская телеграфно-телефонная станция приглашает н . временную работу экономиста: на постоянную работу: воспитателя в общежитие, столяров, вахтеров, уборщиц, дворников, рабочего.Обращаться: Томск-50,пр. Ленина, 93, 1-й этаж, в отдел кадров, тел. № 2-38-39.Центральной сберкассе г. Томска требуются на р i- боту _ контролеры, а также ученики для обучения да контролеров и кассиров. Пенсионерам, работающим контролерами и кассирами, сохраняется, полностью пенсия.Обращаться: г. Томск,пр. Ленина, 151-а, в бютю по трудоустройству, или пл. им. В И. Ленина, 12, телефон № 2-21-07.
ШВЕИ) Адрес ре да кци и : 634050, Том ск, ГСП 18, пр . им. Ф рун зе , 103. Телефоны: прием ной редактора: — 4-74-35, заместителей редактора —

секретариата  — 4-80-20, 4-74-48, отдела п а ртий н ой  ж и зн и  — 4-80-52, 4-40-48, отдела пр опа ганд ы  —- 4-80-95, отдела пр ом ы ш л енности  —
4-83-65, 4-23-60, отдела н а уки  и учебны х заведений — 4-33-63, 4-74-48, отдела инф орм ации —. 4-73-32, 4-81-22, отдела сове тско го  строительства  и
4-77-31, отдела иллю страций  — 4-71-39, зав. хозяй ством  и отдела объявлений  — 4-77-62, областной ж ур н а л и стско й  ор ган и за ц и и  — 4-20-31,

4-77-52, 4-71-35, ответ.
4-46-76, 4-51-83, 4-35-53, отдела 
быта — 4-81-61, 4-70-34, отдела 
д еж ур н о го  2-05-88.

секретаря  — 4-72-34,
сел ьско го  хозяйства  — 

писем — 4-81-65, 4-77-87,

ИЗО1283 Заказ J4q 513 г. Томск, типография издательства «Красное знамя».
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